

# JORNADA

*Retos y Obstáculos:  
Análisis de vulnerabilidades que  
enfrentan las personas LGTBIQ+ en  
la provincia de Sevilla*

**20 DE NOVIEMBRE DE 2025**

## Conclusiones



Organiza:



**FUNDACIÓN  
Manolita  
Chen**



[www.fundacionmanolitachen.com](http://www.fundacionmanolitachen.com) Fund Manolita Chen @FundacionMChen @fundacionmanolitachen

Colabora:

Cátedra de Diversidad  
Sexual y de Género



Actividad subvencionada por:





## Introducción

La **Fundación Manuela Saborido -Manolita Chen** considera que es necesario conocer realmente y analizar las situaciones de las personas LGTBIQ+ en la provincia de Sevilla, así como proponer fórmulas para combatirlas. Para ello, el 20 de noviembre de 2025, celebró una jornada de encuentro en la que, bajo el título **"Retos y Obstáculos: Análisis de las vulnerabilidades que enfrentan las personas LGTBIQ+ en la provincia de Sevilla"**, participaron representantes de administraciones locales, entidades LGTBIQ+, la Universidad Pablo de Olavide y personas particulares, que expusieron las realidades que viven las personas del colectivo en sus entornos, muchas de ellas en situación de vulnerabilidad.

Se trató en este foro de determinar qué tipo de situaciones de vulnerabilidad padecen con más frecuencia las personas LGTBIQ+ de la provincia de Sevilla, cuáles son sus causas, con qué recursos se cuenta para afrontarlas, etc.

La Jornada se inició con la inauguración por parte de **Rafael Cáceres Feria, director de la Cátedra de Diversidad Sexual y de Género** de la Universidad Pablo de Olavide, y de **Jorge Martín Pérez García, vicepresidente de la Fundación Manuela Saborido – Manolita Chen**. Continuó con una exposición, por parte del **Catedrático de Antropología, José María Valcuende del Río, sobre las realidades contemporáneas de las personas LGTBIQ+**.

A continuación, se desarrolló una **mesa redonda** en la que estuvieron presentes la **administración local**, representada por **África Castro Román, delegada de Cultura del Ayuntamiento de Las Cabezas de San Juan**; una **asociación LGTBI de la provincia** a través de **Luis Rodríguez Camacho, vocal de Familias Diversas de Dos Hermanas Visible**; y dos **alumnas de la UPO, Olimpia Flores Puchal y Rocío Miranda Cáceres**, ésta última residente en una población rural de Sevilla.

Con el propósito de que esta actividad fuera lo más participativa posible, se abrió un debate en el que intervinieron las personas asistentes, produciéndose un intercambio de opiniones y experiencias muy enriquecedor. Todo ello, ha dado lugar a este documento de conclusiones, que servirán para el desarrollo de futuras acciones de atención y sensibilización.

Esta Jornada se desarrolló con el apoyo del Área de Concertación de la Diputación de Sevilla y la colaboración de la Cátedra de Diversidad Sexual y de Género de la Universidad Pablo de Olavide.

## Resumen de las ideas expuestas por las personas participantes

### **José María Valcuende, catedrático de Antropología**

Hace una introducción y revisión sobre la situación del colectivo LGTBIQA+ dentro de la sociedad de nuestro país, exponiendo el caso del retroceso de derechos, como se ha podido ver en Comunidad Valenciana, donde ha habido la censura de libros de educación sexual, en las escuelas y bibliotecas públicas gestionadas por un gobierno reaccionario. Hay dos factores que propician este retroceso de visibilización: el auge reaccionario propiciado desde la extrema derecha y por otro lado el feminismo institucionalizado trans-excluyente. Las redes sociales se han instalado como un nuevo entorno de socialización, desde las juventudes de nuestro país, donde hay un claro sesgo excluyente.



### **Rodríguez Camacho, vocal de Familias Diversas de Dos Hermanas Visible**

Menciona la violencia institucional a la hora de la adopción de parejas homoparentales y la obsolescencia desde el poder judicial español; por ejemplo, al haber un avance de derechos, hay ciertas materias donde no se revisado la legislación, como puede ser en adopción, creando muchas trabas. Al acceder a una prestación, menciona que ha tenido muchísimas dificultades para obtenerla y cree que no la va a llegar a obtener por no ser un matrimonio heterosexual. Comenta que sus hijos adoptados, que proceden de otras partes del mundo, en su entorno son más susceptibles de sufrir discriminación por origen que por el hecho de tener dos padres LGTBI. No obstante, considera que es imprescindible la educación desde la raíz.

### **África Castro Román, delegada de Cultura del Ayuntamiento de Las Cabezas de San Juan**

África -mujer lesbiana- expone que, desde el Ayuntamiento de Las Cabezas de San Juan, existe un compromiso férreo con el colectivo LGTBI. Desde su perspectiva y experiencia, observa que, en su población no hay una diferencia entre las personas por su condición, ya que al ser vecinos mantienen esa cohesión vecinal que está por encima de la condición individual. Piensa que ese es el verdadero factor de partida de la educación para entender las identidades diversas del pueblo. Considera que debe haber una defensa institucional férrea de los valores diversos que vaya en contra del auge reaccionario.

### **Olimpia Flores Puchal, estudiante trans del Grado de Trabajo Social y Sociología**

Expone que las políticas de igualdad las percibe desde su transición como algo muy genérico, que no ahonda en cuestiones particulares. Aprovecha este foro para denunciar que, las personas trans sufren, por parte de determinados Servicios de Endocrinología de la Sanidad Pública andaluza, violencia institucional cuestionando los tiempos y plazos para la administración de la medicación en sus tratamientos. Respecto a las personas trans en el ámbito rural, expone que existe un sexilio desde territorios más opresivos hacia medianas y grandes urbes.

### **Rocío Miranda Cáceres, estudiante LGTBI del Grado de Trabajo Social, habitante de Lebrija y El Cuervo de Sevilla**

Considera que algunos municipios funcionan como parcelas paralelas de la realidad porque la *lgtbidad* se vive de manera más natural e integral que en otras partes del país o la región. En Lebrija, el acercamiento de las realidades LGTBI ha aumentado desde la aparición de la asociación Lebrija Diversa, todo gracias a que se hace desde las calles y propicia una participación intergeneracional, fomentando la cohesión social del tejido del pueblo. Existen diferencias entre el pueblo y la ciudad, ya que los pueblos todo el mundo se conoce y se valora el valor de la persona independientemente de sus características, cosa que considera que en las ciudades no pasa con tanta frecuencia a menos que sea en barrios o sitios muy concretos. Se notan diferencias entre los distintos municipios de la provincia, en el caso de Lebrija es el expuesto; pero en el cuervo de Sevilla se siente que el orgullo LGTBI es una cuestión más mercantilista que reivindicación, ya que, aunque haya mucho color, no hay ninguna reflexión más allá de la fiesta y el disfrute.



## Conclusiones

### 1. Persistencia de la discriminación y del odio hacia las personas LGTBI

- Las distintas intervenciones evidenciaron que, en la provincia de Sevilla, las personas LGTBI siguen enfrentando **agresiones, discursos de odio y discriminación estructural**, especialmente en espacios públicos, educativos y laborales.
- Se destacó la **infradenuncia** como un problema central, motivada por el miedo, la falta de confianza en las instituciones y la normalización de la violencia.

### 2. Brechas en el acceso a derechos y servicios esenciales

- Las personas trans continúan encontrando **barreras significativas en el acceso a la atención sanitaria**, con demoras, falta de formación específica y protocolos insuficientemente actualizados.
- En el ámbito laboral, se identificaron **procesos de selección discriminatorios**, precariedad y dificultades añadidas para jóvenes LGTBI.
- Las personas mayores LGTBI, especialmente en entornos rurales, sufren **soledad no deseada** y escasez de recursos adaptados.

### 3. Vulnerabilidades específicas dentro del colectivo

- Las intervenciones subrayaron que las personas **trans y no binarias** siguen siendo el grupo más expuesto a exclusión social, desempleo y violencia.
- Las personas **LGTBI migrantes** afrontan vulnerabilidades añadidas: barreras idiomáticas, falta de redes de apoyo y situaciones administrativas complejas.
- La juventud LGTBI continúa siendo especialmente vulnerable al **acoso escolar**, al rechazo familiar y a problemas de salud mental derivados de la discriminación.

### 4. Necesidad urgente de formación y sensibilización

- Se insistió en reforzar la **formación del personal educativo, sanitario, policial y judicial**, con el fin de garantizar una atención respetuosa, libre de prejuicios y ajustada a la normativa vigente.
- La sensibilización social se identificó como una herramienta clave para combatir estereotipos y promover una convivencia inclusiva en toda la provincia.

### 5. Importancia del trabajo en red y la coordinación institucional

- La Fundación Manolita Chen, junto con otras entidades participantes, destacó la necesidad de **fortalecer la coordinación entre administraciones públicas, universidades, asociaciones LGTBI, servicios sociales y fuerzas de seguridad**.

### 6. Relevancia de los espacios seguros y de apoyo comunitario

- Se puso en valor el papel de los **espacios seguros LGTBI, grupos de apoyo, programas de acompañamiento y espacios comunitarios**, especialmente para personas jóvenes, trans y migrantes.
- Se señaló la necesidad de ampliar recursos en **zonas rurales de la provincia**, donde la visibilidad y el acceso a servicios son más limitados.



## 7. Compromisos y líneas de acción

- Impulsar campañas de **prevención del odio** y promoción de la diversidad en la provincia de Sevilla.
- Promover la actualización y reforzar los **protocolos de atención a víctimas LGTBI**, garantizando su aplicación efectiva.
- Demandar la puesta en marcha de proyectos continuados de **intervención social, salud mental y acompañamiento a personas trans**.
- Insistir en la puesta en marcha de políticas públicas basadas en datos, investigación y participación directa del colectivo, con especial atención a la realidad de la provincia.